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около 148 тысяч субъектов 
малого и среднего 
предпринимательства (МсП) 
Ростовской области, согласно 
данным Ростовстата, приняли 
участие в бизнес-переписи  
по итогам 2020 года.  
По сравнению с предыдущей 
переписью 2015 года их число 
сократилось на 10,5%. однако 
выручка экономически 
активных предприятий МсП 
выросла в 1,5 раза, в том числе 
у ИП — в 2,5 раза.

На минувшей неделе Ростовстат и 
Общественная палата региона под-
вели итоги бизнес-переписи субъек-
тов малого и среднего бизнеса, ко-
торая была проведена по итогам 
2020 года (см. графики). По срав-
нению с переписью 2015 года число 
переписанных субъектов малого и 
среднего бизнеса сократилось. За-
метно меньше стало экономически 
активных юридических лиц. И хотя 
их суммарная выручка выросла на 
30%, финансовый оборот индиви-
дуальных предпринимателей рос 
гораздо быстрее, скакнув в 2,5 раза. 
Очевидно, что эта правовая форма 
все больше нравится бизнесу.

— Перепись показала, что, не-
смотря на ограничительные меры в 
связи с пандемией в 2020 году, ма-
лый бизнес Дона не просто выстоял, 
но и существенно улучшил показа-
тели своей деятельности, — отме-
тила руководитель Ростовстата 
Марина Самойлова. — Были сфор-
мированы серьезные объемы фи-
нансовых результатов выручки от 
реализации продукции. Возросли 
инвестиции в основной капитал 
малого бизнеса.

Заместитель министра экономи-
ческого развития Ростовской области 
Сергей Кононенко сообщил, что сей-
час в регионе порядка 740 тысяч 
человек заняты в малом и среднем 
бизнесе. Количество субъектов МСБ 
на данный момент выше 168 тысяч 
(это уже больше, чем в 2015 году), 
число самозанятых выросло с на-
чала года на 65 тысяч человек и со-
ставляет порядка 858 тысяч человек. 
Оборот субъектов МСП в начале 
этого года продолжил рост: 526,1 
млрд рублей за I квартал (+23%  
к I кв. 2021 года).

Обсудили на собрании и тему 
оплаты труда. По данным Ростовста-
та, уровень зарплат в сфере малого 
и среднего бизнеса за последние 10 
лет увеличился более чем в 2,5 раза 
(до 26,5 тысяч рублей). Рост потре-
бительских цен на Дону за этот пе-
риод, по подсчетам N, составил при-
мерно 83%.

В 2010 году максимальный уро-
вень заработной платы составлял 44 
тыс. рублей, и наблюдать его можно 
было на предприятиях оптовой тор-
говли фототоварами и оптическими 
изделиями. К настоящему времени 
максимальный уровень оплаты труда 
превысил планку в 148 тыс. рублей 
(рост в 3,4 раза) на предприятиях, 
выпускающих насосы и прочие ком-
поненты. В стабильную тройку лиде-
ров входят компании Ростовской 
области, которые по факту являются 
головными и управляющими струк-
турами холдинговых компаний (в 
2020 году — ООО УК «Астон», ООО 
«Группа Мегаполис» и др.).

Среди проблем МСП, которые 

выручка ИП на дону 
показала взрывной рост

выявила перепись и на которые долж-
на обратить внимание власть: рост 
уровня износа основных фондов, 
разрыв между средней зарплатой 
работников малого и среднего биз-
неса и крупных компаний, недоста-
точный уровень инвестиционной 
активности предприятий отдельных 
отраслей экономики.

Впрочем, после начала специ-
альной военной операции проблем 
у бизнеса стало существенно больше. 
С 8 по 31 августа проводился 6-й 
этап проекта «Бизнес-барометр стра-
ны». В нем приняли участие 5 тысяч 
человек из 70 субъектов РФ, в том 
числе из Ростовской области. По 
словам вице-президента Ростовской 
ТПП Светланы Абдулазизовой, вли-
яние внешнеэкономических санкций 
ощутили 80% респондентов. 53% 
предпринимателей столкнулись с 
серьезным ростом цен на сырье и 
комплектующие. 26% опрошенных 
отметили нехватку финансовых ре-
сурсов на текущую деятельность и 
пополнение оборотного капитала, 
еще 23% — невозможность найти в 
России надежных поставщиков сырья 
соответствующего качества. Разрыв 
деловых связей затормозил реали-
зацию инвестпроектов и развитие 
новых направлений деятельности. 

ольга Петренко,
алексей тимошенко

Для реновации (то есть массового 
расселения и сноса жилья под новую 
застройку) администрация Ростова 
выбрала кварталы на Рябышева, 
Мечникова, Соколова и на Театраль-
ном спуске. Donnews.ru сообщает, 
что по всем четырем территориям 
предварительно просчитаны технико-
экономические показатели. Теперь 
власти организуют «дальнейшее об-
следование» домов.

Ссылаясь на директора департа-
мента координации строительства и 
перспективного развития города 
Юрия Черевиченко, источник пишет, 
что рассматривались около 30 тер-
риторий. 19 показались подходящи-
ми для программы реновации. Пока 
займутся четырьмя, названными 
выше. Городские власти в очередной 
раз заверили, что на сгоревшем Теа-
тральном спуске не будут строить 
жилье.

Для беспрепятственного «обнов-
ления» центра Ростова с историче-
скими зданиями утвердят проект 
объединенной зоны охраны. Из пу-
бликации следует, что пока не реша-
ется основная проблема реконструк-
ции. Дело в том, что на запланиро-
ванных под реновацию участках 
далеко не все жилье аварийное. При-
чем действующее определение ава-
рийности оказалось неудобным для 

инициаторов перестройки. По ре-
гиональному закону о комплексном 
развитии территорий в проект рено-
вации включаются объекты с износом 
конструктивных элементов 70% и не 
обеспеченные одной из централизо-
ванных инженерных систем — элек-
тро- или водоснабжением.

— Наличие только этих двух кри-
териев существенно сокращает во-
влечение в комплексное развитие 
территорий множества домов в центре 
Ростова, — приводит donnews.ru 
слова Юрия Черевиченко. — Учиты-
вая опыт других регионов, в адрес 
министерства строительства региона 
в июне было направлено письмо с 
предложением о дополнительных 
критериях.

Осенью прошлого года тему под-
робно рассматривал N. Критерии 
недвижимости, подлежащей рено-
вации, был иными. К возрасту домов 
добавили 6 лет. Тогда речь шла о 
зданиях, сооруженных до 1968 года 
включительно, сейчас — до 1974-го. 
Отсутствие канализации тоже было 
основанием для сноса (сейчас го-
ворят о водопроводе и электриче-
стве). К тому же год назад отмеча-
лось, что следует демонтировать 
дома, ремонт которых окажется до-
роже нормативных значений.
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в Ростове наметили реновацию  
на Рябышева, Мечникова, соколова  
и театральном

губернатор пообещал лично разобраться 
с вырубкой деревьев в парке «дружба»
Губернатор Василий Голубев сказал, 
что побывает на месте реконструкции 
ростовского парка «Дружба» и за-
просит дополнительную информацию 
о вырубке деревьев на объекте. Так 
глава региона ответил на вопрос 
соосновательницы движения «Город-
ской патруль» Елены Хатламаджиян. 
Она напомнила, что на старте работ, 
около года назад, горожане просили 
максимально сохранить озеленение. 
Однако сейчас известно, что здесь 

уничтожат 237 больших деревьев. 
Г-н Голубев отметил, что последняя 
цифра появилась после повторного 
обследования реконструируемого 
парка. Он запросит ее аргументиро-
ванное подтверждение. Из слов гла-
вы региона следует, что проект преду-
сматривает высадку на этой терри-
тории около 500 деревьев. На первом 
этапе подрядчик должен посадить 
более 100 штук. Сроки не указыва-
ются. Инна Бойко

На месте ростовской рощи ска запретят 
строительство
На месте рощи рядом с ростовским 
стадионом СКА запретят любое 
строительство. Здесь всегда должна 
быть зеленая зона. Так во время пря-
мой линии губернатор Ростовской 
области Василий Голубев ответил на 
вопрос о будущем рощи.

Как писал N, речь идет об участ-
ке около 2 га с лесным массивом. 
Назначение территории — «защит-

ные зеленые насаждения». Активисты 
выяснили, что землю планируют про-
дать под жилую застройку, вопреки 
судебным решениям, проверкам про-
куратуры и следственного комите-
та. 

По данным общественников, суд 
установил, что эта земля не может 
быть в обороте, это территория обще-
го пользования. Инна Бойко

Губернатор Василий Голубев назна-
чил Григория Алексеева-Малахова 
замом министра строительства, ар-
хитектуры и территориального раз-
вития — главным архитектором 
Ростовской области. По данным 
пресс-службы главы региона, г-ну 
Алексееву-Малахову 44 года. Он 
ростовчанин. Окончил Ростовскую 
государственную академию архитек-
туры и искусств по специальности 
«Архитектура». Второе образование 
— юридическое. Григорий Алексеев-
Малахов работал в городском де-
партаменте архитектуры и градо-
строительства и в министерстве 

строительства Ростовской области. 
Два года был замом директора — 
главным архитектором Региональ-
ного научно-исследовательского и 
проектного института градострои-
тельства.

Как писал N, этим летом Игорь 
Далаксакуашвили оставил пост глав-
ного архитектора области. Его на-
значили заместителем директора 
«Региональной корпорации разви-
тия». Г-н Далаксакуашвили займет-
ся проектами корпорации, в част-
ности застройкой территории старо-
го ростовского аэропорта.
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григорий алексеев-Малахов возглавил 
областную архитектуру
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ЮРЛИЦА ИП

ЧИСЛЕННОСТЬ СУБЪЕКТОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ВЫРУЧКА СУБЪЕКТОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ, МЛН РУБ.
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Руководитель Ростовстата МаРИНа саМойлова: «Возросли инвестиции в основной 

капитал малого бизнеса». Фото из архива.

в РегИоНе ПоРядка 

740 тысяЧ Человек 

заНяты в МалоМ 

И сРедНеМ БИзНесе. 
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